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TEMOR EN DOCENTES POR EL ANUNCIO DEL REGRESO A LAS ESCUELAS

Una vez que el Gobierno Estatal, dio a conocer un posible regreso a clases para el mes de agosto, los docentes aseguran Una vez que el Gobierno Estatal, dio a conocer un posible regreso a clases para el mes de agosto, los docentes aseguran 
que aún no existen las condiciones para hacerlo, pues hacen falta más mesas de trabajo con la autoridad para poder reali-que aún no existen las condiciones para hacerlo, pues hacen falta más mesas de trabajo con la autoridad para poder reali-
zar estrategias eficientes y evitar más contagios de Covid- 19.zar estrategias eficientes y evitar más contagios de Covid- 19.   Foto: Agencia Enfoque
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El gobernador, Miguel Barbosa Huerta dio a conocer que por las 
condiciones que atraviesa el Estado, por segundo año no habrá eventos 
masivos para el próximo 5 de Mayo donde se conmemora el 159 
aniversario de la Batalla de Puebla. 

Vacunación 
masiva empieza 
15 de abril
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Llegan a la marcha 
contra la "imposición"

Claudia Rivera 
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Claudia Rivera Vivanco hizo su registro Claudia Rivera Vivanco hizo su registro 
“electrónico” ante el Instituto Electoral “electrónico” ante el Instituto Electoral 
del Estado (IEE), por lo que ya es candi-del Estado (IEE), por lo que ya es candi-
data oficial de Morena a la presidencia data oficial de Morena a la presidencia 
municipal de Puebla para figurar en las municipal de Puebla para figurar en las 
boletas electorales del 6 de junio, con boletas electorales del 6 de junio, con 
ello definió los perfiles que forman su ello definió los perfiles que forman su 
planilla de regidores. planilla de regidores. 
De acuerdo a fuentes del primer círculo De acuerdo a fuentes del primer círculo 
de la morenista, como suplente aparece de la morenista, como suplente aparece 
Patricia Montaño, como síndico municipal Patricia Montaño, como síndico municipal 
Gonzalo Castillo. Gonzalo Castillo. 
Como regidores están anotados Leobardo Como regidores están anotados Leobardo 
Rodríguez Juárez, Liza Aceves López, Ángel Rodríguez Juárez, Liza Aceves López, Ángel 
Rivera Ortega, Ana Laura Martínez Escobar Rivera Ortega, Ana Laura Martínez Escobar 
y Carmen María Palma, en las primeras y Carmen María Palma, en las primeras 
posiciones.posiciones.
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ANGELOPOLITANAS

Ni desfile en mayo, ni el Cuauhtémoc abierto al público 

en la Liguilla, a pesar del Semáforo Amarillo.

Oficialmente las condiciones sanitarias de Puebla 

no son las ideales, para llevar a cabo actividades con 

un gran número de personas, como es el tradicio-

nal Desfile Cívico Militar del 5 de Mayo, señalaron 

las autoridades. En esa fecha, sólo habrá ceremonia.

“Respecto a eventos especiales con motivo del 5 de Mayo no habrá, 

será la ceremonia cívica correspondiente, pero un evento masivo 

no ocurrirá, no hay condiciones en Puebla ni en el país para llevar 

a cabo estos eventos”, se estableció.

La secretaría de Gobernación, Ana Lucía Hill, informó que depen-

diendo del escenario epidemiológico que mide los contagios Covid-

19, se analizará el regreso de aficionados al estadio Cuauhtémoc, 

aunque La Franja amarró participar en la Liguilla.

“Sobre la reapertura del Cuauhtémoc al público para que los juegos 

de futbol tengan aficionados son varias las variables que se tienen 

considerar y como ya se había mencionado tenemos que esperar 

a ver el impacto que tuvo el comportamiento social durante la 

Semana Santa para seguir tomando decisiones en general sobre 

esta reapertura gradual y responsable”, concluyó.

Los poblanos seguimos sin fiestas.

Finalmente, y para cumplir con los objetivos del 

programa presidencial, el secretario de Salud, José 

Antonio Martínez, informó que mañana jueves 15 de 

abril iniciará la vacunación masiva en 169 municipios 

de la entidad poblana, hoy se informará de los Centros 

de Salud a los que se podrá acudir.

“Hoy desde las 8:00 de la mañana ya estamos con 

todas las instituciones para la aplicación del biológico 

masivamente en 169 municipios y vamos a iniciar el 

día jueves (mañana) con la aplicación del biológico, 

y estaremos pendientes”, dijo.

Funciona muy bien el esquema por edad y apellidos, sin embargo, 

dijo que hay municipios con una población de adultos mayores 

pequeña, lo significa que en un día pueden terminar de vacunar y 

trasladar al personal médico a otra comunidad.

Para el gobernador Luis Miguel Barbosa la flamante titular 

de la secretaría de Movilidad y Transporte (SMT), Elsa 

María Bracamonte González, designada el lunes, es 

una mujer “incorruptible” y va a terminar con las 

malas prácticas en la dependencia. Y no se equivoca, 

lo es y hará un gran trabajo.

Elsa María Bracamonte va a alcanzar las metas a las que el gobierno 

se comprometió “frente a la sociedad” en los temas de movilidad y 

transporte, aseguró Barbosa.

“Tenemos que revisar todas las rutas, todas las concesiones otor-

gadas; esas rutas que están encimadas unas a otras. Tenemos que 

revisar todo el tema de los corralones; tenemos que revisar todo el 

asunto de la existencia enorme de piratas y aplicar la ley”, planteó 

como objetivos el gobernador.

Barbosa apoyará a Elsa Bracamonte para que cumpla con la moder-

nización del transporte público, ya que se estima que en la entidad 

más del 40 por ciento de las unidades no tienen equipo de seguridad 

conectado en tiempo real, que fue uno de los compromisos que 

adquirieron los concesionarios en 2019, cuando se les concedió el 

aumento de pasaje y no cumplieron.

En temas políticos, el gobernador Barbosa rechazó que 

haya persecución en contra de simpatizantes del Partido 

Acción Nacional, que son aspirantes a un cargo de elec-

ción popular en este proceso electoral.

En el caso de Jesús Giles, aspirante a la presi-

dencia municipal de Santa Clara Ocoyucan, 

comentó que sólo se realiza la investigación sobre su 

título profesional.

Mientras tanto, señaló que no tiene información de 

la detención del candidato a la diputación federal de Tehuacán, 

Luis Cobo Fernández, quien fue detenido mientras permanecía 

formado en la fila para recibir la segunda dosis de la vacuna contra 

el Covid-19 en ese municipio.

“Son señalamientos naturales de la dirigente estatal del PAN, de lo que 

responden a la defensa, pero mejor que primero revisen quiénes son 

sus candidatos para que eviten este tipo de cosas. Unos son los proce-

dimientos legales y otras las cuestiones políticas”, sentenció Barbosa.

Hay dolor en el gremio magisterial, falleció el profesor 

Edith Flores Niño, uno de los luchadores del sindica-

lismo magisterial y fundador de Morena en la entidad 

poblana.

Egresado de la Normal Rural Luis Villarreal de El Mexe, 

Hidalgo como profesor de primaria. Cursos estudios en 

la escuela Normal Superior de Puebla con la especia-

lidad de Matemáticas.  Obtuvo de la Escuela Superior 

de Puebla la especialidad de Fisicoquímica.

Fue profesor de primaria secundaria y bachillerato. Actuó como 

dirigente sindical en los estados de Michoacán y Puebla, con una 

lucha de años, por los derechos de los maestros en esas entidades.

Fue subdirector de las secundarias federales 1 y 9 de la ciudad de 

Puebla, director de la secundaria federal de Chachapa.

Además de sindicalista fue fundador y miembro de Morena en 

Puebla. Sus compañeros lamentan su pérdida. Descanse en Paz.
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“DEL AULA AL UNIVERSO, UN 
TELESCOPIO PARA CADA ESCUELA”, 
UN PROGRAMA QUE ACERCA 
LOS ASTROS A LOS JÓVENES

Se han construido más de mil telescopios y han 
participado 5 mil alumnos de secundarias y 
preparatorias del país
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DESCARTA EU QUE SUSPENSIÓN 
DE JOHNSON & JOHNSON IMPACTE 
VACUNACIÓN
Estados Unidos dijo que la vacuna de Johnson & 
Johnson representa menos del 5 por ciento de las dosis 
aplicadas y que las reemplazarás con Pfizer y Moderna

JAPÓN, MÁS PENDIENTE DEL 
COVID-19 QUE DE LOS JJ.OO. A 100 
DÍAS DE LA INAUGURACIÓN

Japón experimenta un repunte de casos de 
COVID-19 en varias regiones desde que el estado 
de emergencia sanitaria se levantó el 22 de marzo

MADRES LACTANTES CON VACUNA DE 
PFIZER TRANSMITEN ANTICUERPOS A 
SUS BEBÉS, AFIRMA ESTUDIO

El Dr. Francisco Moreno sentenció que “no tiene lógica” que 
médicos privados no sean prioridad para recibir la vacuna 
porque su riesgo de contagio es alto

Los resultados del estudio hecho en Barcelona alientan 
a las madres lactantes a recibir alguna vacuna basada 
en ARNm sin interrumpir el amamantamiento

AÚN SIN VACUNA MÁS DE 27 MIL MÉDICOS 
PRIVADOS; DR. MORENO PIDE A AMLO 
‘RECAPACITAR’ ESTRATEGIA DE VACUNACIÓN
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DEL REPORTERO

LAS AMENAZAS A LA DEMOCRACIAFrenando A.
Crisanto

Volkswagen produjo 126 VEHÍCULOS 
PESADOS en el tercer trimestre del año

POR SEGUNDO 
AÑO SON 
SUSPENDDIDAS 
FESTIVIDADES 
DEL 5 DE MAYO 
El gobernador, Miguel Barbosa Huerta 
dio a conocer que por las condiciones 
que atraviesa el Estado, por segun-
do año no habrá eventos masivos 
para el próximo 5 de Mayo donde se 
conmemora el 159 aniversario de la 
Batalla de Puebla. 

El titilar del Poder Ejecutivo co-
mentó que las condiciones sanitarias 
de Puebla no son las ideales, para 
llevar a cabo actividades con un gran 
número de personas. 

 “Respecto a eventos especiales 
con motivo del 5 de Mayo no habrá, 
será la ceremonia cívica correspondi-
ente, pero un evento masivo no ocur-
rirá, no hay condiciones en Puebla ni 
en el país para llevar a cabo estos 
eventos”, declaró en su conferencia 
de prensa virtual. 

 En el uso de la palabra, la titu-
lar de la Secretaría de Gobernación, 
Ana Lucía Hill Mayoral, informó que 
dependiendo del escenario epide-
miológico que mide los contagios 
Covid-19, se analizará el regreso de 
personas al Estadio Cuauhtémoc. 

Aseguró que siguen en comuni-
cación con los directivos para poder 

tipo de entretenimiento. 
“Sobre la reapertura del Estadio 

Cuauhtémoc al público para que los 
juegos de futbol tengan personas 
son varias las variables que se tienen 
considerar y como ya se había men-
cionado tenemos que esperar a ver el 
impacto que tuvo el comportamiento 
social durante la Semana Santa para 
seguir tomando decisiones en gen-
eral sobre esta reapertura gradual y 
responsable”, concluyó.

 SILVINO CUATE

La decisión del Consejo del Instituto Nacional Electoral en los 

casos de los candidatos de Morena a gobernadores de Gue-

rrero, Félix Salgado Macedonio, y Michoacán, Raúl Morón, 

son un parteaguas en la democracia mexicana.

Determinante en un escenario de amenazas públicas y vela-

das a los consejeros, a las instituciones establecidas, por las 

que Morena está en el poder, y a una sociedad que entiende y 

quiere que la aplicación de la ley se respete, porque es lo que 

legitima a las autoridades electas por el pueblo, no la voluntad, 

ni el discurso, ni la supuesta Justicia que claman, es la ley.

Aquí un ejemplo de los antecedentes y porqué las decisiones 

del INE, amenazado y acosado por la presidencia de la Repú-

blica con reducirlo y bajarle el presupuesto el próximo año, 

son determinantes para el futuro de la democracia mexicana.

Las amenazas proferidas por Félix Salgado Macedonio a Lorenzo 

Córdova no tienen absolutamente nada de sorprendentes, al 

menos por cinco factores:

1.-El que la autoridad electoral federal haya parado en seco 

sus intenciones para ser candidato al gobierno de Guerrero, 

es motivo suficiente para que salga lo que en aquella entidad 

conocen bien del motociclista, como es atropellar personas 

bajo el amparo del poder público.

2.-Salgado Macedonio tiene detrás a su principal valedor que 

despacha en Palacio Nacional. Como se ha preguntado en otro 

espacio periodístico, ¿de qué tamaño son los favores que el 

guerrerense hizo a Andrés Manuel López Obrador para que 

éste le deje continuar con sus despropósitos?

3.-Por lo menos, hay cinco denuncias distintas en contra 

de Salgado Macedonio, pero ésas no las ven ni las oyen en 

la Fiscalía General de la República. Por Paseo de la Reforma 

están demasiado ocupados en herencias que se esperan cobrar 

y que periodistas como Mario Maldonado han analizado 

escrupulosamente.

4.-Ya hay pruebas evidentes de que Salgado Macedonio puede 

arrollar a cualquier mujer. De nada sirvieron las quejas y pronun-

ciamientos de numerosas militantes de Morena, en el sentido de 

impedir que un impresentable llegue al gobierno de Guerrero.

5.-Y, existe abundante evidencia periodística que escruta 

el crecimiento de la actividad delictiva de alto impacto en 

Acapulco, cuando el atrabancado personaje decía que se 

encargaba y cobraba por los asuntos públicos del municipio.

Hacen bien los periodistas, intelectuales, juristas y acadé-

micos en arropar a Córdova por una elemental razón, si Sal-

gado Macedonio ataca físicamente al presidente del Instituto 

Nacional Electoral, seguirá con los consejeros y luego con la 

institución.

Es demasiado obvio para no verlo.

La Democracia mexicana está en juego.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
La de ayer fue una mañanera para declarar la guerra, el pre-

sidente López Obrador pierde las formas y acusa al INE de 

tener consigna contra el candidato Félix Salgado Macedonio; 

aseguró que desconfía totalmente del organismo porque él 

mismo ha sido víctima de fraude.

Dijo que “después de las elecciones se reformará el instituto 

para achicarlo y modificar el Consejo a fin de que se garantice 

una verdadera democracia”.

Ante la pregunta de que si apoya las declaraciones de Salgado 

Macedonio para recurrir a la violencia dijo que no y que siempre 

han actuado y luchado por la democracia de manera pacífica, 

pero pidió mirar todo integralmente y evitar el fraude, “se le 

quiere quitar la candidatura porque no comprobó gastos de 

precampaña por 140, 150 mil pesos...hasta el Trife dice que 

se sancione y se le deje participar…Claro que hay intereses 

creados”, insistió el presidente.

Dejó en claro que Lorenzo Córdova está por terminar su 

periodo como presidente del INE y que no tienen nada en 

contra de él, luego de que Salgado Macedonio invitara a la 

gente para que fuera a las casas del presidente electoral y los 

consejeros para presionar y violentar.

Insistió que como no se le comprobó la acusación de acoso 

sexual o violación se le está trasladando la acusación a otro 

delito. “Cuando se trata de defender la democracia, cuando se 

trata de desenmascarar a hipócritas siempre me he metido…”.

Las presiones y amenazas contra el INE y sus consejeros no 

son una ocurrencia de Salgado Macedonio, su origen está 

frente al Zócalo de la Ciudad de México.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Durante el primer trimestre del año la empresa Volkswagen 
Camiones y Autobuses, produjo 126 unidades, 63.2% menos 
que las 342 fabricadas en el mismo periodo de 2020, así lo dio 
a conocer el Registro Administrativo de la Industria Automotriz 
de Vehículos Pesados (Raiavp) del INEGI.

Asimismo, se reporta una baja del 63.6% en su producción 
de vehículos pesados, pues sólo ensambló 47 unidades, mien-
tras que en el mismo mes del año pasado fueron 129.

Por lo que la empresa registra un aumento del 70.8% en las 
ventas nacionales al menudeo en marzo de 2021, en compara-
ción al mismo periodo de la anualidad pasada, pues colocó 111 
unidades este año, mientras que el pasado fueron 65.

Cabe mencionar que durante el tercer mes se comercializa-
ron 106 unidades, 89.3% más que los 56 vehículos pesados 
que vendió en 2020.

14 Y 15 DE ABRIL, VW SUSPENDE 
MANUFACTURA DE TIGUAN
La empresa alemana Volkswagen de México informó que ajus-
tará la producción de su modelo Tiguan suspendiendo las ac-
tividades de manufactura de éste modelo los días 14 y 15 de 
abril por lo que se reanudarán actividades el día viernes 16 
de abril

Esto se da tras el desabasto de componentes de semicon-
ductores para la industria automotriz, que se da desde meses 
atrás y que ya ha empezado a afectar a algunos fabricantes 
de autopartes en México y en otras regiones, que requieren 
este tipo de insumos para fabricar diversos subensambles que 

entregan a las plantas de vehículos.
Cabe mencionar que la Industria Nacional de Autopartes 

ha proyectado un incremento de 24% en el valor de las ventas 
para 2021, hasta los 97,000 millones de dólares, sin embargo, 
por el riesgo de nuevas irrupciones en la cadena de suministro 
puede afectar este pronóstico.

 ALMA MÉNDEZ

LA INDUSTRIA NACIONAL 
DE AUTOPARTES HA 
PROYECTADO UN INCRE-
MENTO DE 24% EN EL VALOR 
DE LAS VENTAS PARA 2021
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CONSORCIO UNIVERSITARIO Y 
LA SEP EN PUEBLA REALIZAN 
REUNIÓN VIRTUAL PARA 
APERTURAR LAS ACTIVIDADES 
DE SALUD Y BIOLÓGICAS

Temor en docentes por el 
anuncio de regreso a las 
escuelas
Una vez que el Gobierno Estatal, dio 
a conocer un posible regreso a clases 
para el mes de agosto, los docentes 
aseguran que aún no existen las condi-
ciones para hacerlo, pues hacen falta 
más mesas de trabajo con la autoridad 

-
tes y evitar más contagios de Covid- 19.

La maestra de primaria, Nora Dan-
iela Bonilla Pérez contó a Lo de Hoy, 
que, si bien la escuela en la que trabaja 
cuenta con todas las medidas sanitar-
ias, todavía existe una curva de con-
tagios que debe combatirse, pues aún 
existen fechas que podrían regresar a 
los números negativos en la pandemia.

Dijo que en caso de darse el regreso 
serían pequeños grupos que deben ser 
alternados para con generar aglomera-
ciones, donde de manera obligatoria 
todos los que integran la escuela, ten-
drían que portar de manera obligatoria 
cubrebocas, caretas y uso de gel anti-
bacterial de manera frecuente.

“De manera personal yo creo que no 
de regresar debido a que no hay vacunas 
aún y lo hemos visto, cuando dicen que 
hay para personal de salud y no lo hay, ni 
para las personas mayores de edad se ha 
terminado de vacunar, entonces pues no 
hay una seguridad para poder regresar en 

 ALMA MÉNDEZ

Ibero apoya a estudiantes 
con el programa becas 
´Sigue adelante´
La Ibero Puebla lanza su primer programa 
de creación de fondos de becas, denom-
inado Sigue adelante, para que personas 
físicas y morales contribuyan con donati-
vos para que un mayor número de estudi-
antes pueda concluir sus estudios, donde 

-
antes de preparatoria y posgrado.

Esto después de que un estudio re-
alizado arroja que 1.4 millones de es-
tudiantes no regresaron a clases para 
el arranque del ciclo escolar 2020-2021,  
además, de que se estima que, por ra-
zones económicas, sólo dos de cada 
diez jóvenes menores de 25 años po-
drán concluir sus estudios profesionales.

Por lo que, dicha casa de estudios 
ha recibido múltiples solicitudes para 

la pandemia de Coronavirus, se planeó 
un fondo semilla para dar atención a los 
nuevos solicitantes de ayuda, sin des-

Mencionó que con estas oportuni-
dades de beca permiten que alumnos 
destacados puedan incorporarse a la 
vida universitaria.  ALMA MÉNDEZ

Con la llegada de Elsa María Bracamonte 
González a la Secretaría de Movilidad y 
Transporte (SMT), el gobernador Miguel 
Barbosa Huerta anunció que se combat-
irá el pirataje en el servicio de transporte 
particular, también se revisarán las con-
cesiones de rutas irregulares, y el de cor-
ralones. 

El mandatario poblano enfatizó que 
con la designación de Elsa María Braca-
monte se buscar alcanzar las metas que 
no se cumplieron en el periodo de Guill-
ermo Aréchiga. 

Además, reconoció que no todas 
las unidades del transporte público han 
cumplido con la remodelación, por ello 
se buscará que este este objetivo se 
cumpla. 

“Tenemos que revisar todo, todas las 

rutas, todas las concesiones otorgadas, 
esas rutas que están encimadas unas con 
otras, tenemos que revisar todo el tema 
de los corralones, tenemos que revisar 
todo el asunto de la existencia enorme 
con que se ha quedado los piratas y apli-

constituyó como delito para quien realice 
esta práctica”, expresó. 

Destacó que la Secretaría de Mov-
ilidad y Transporte ya no sera un nido 
de corrupción y advirtió que hará “una 
limpia” al interior de esta dependencia, 
pues la administración estatal apoyará a 
Elsa María en las decisiones que tome. 

 “El Gobierno va a apoyar a Elsa 
María, a la nueva secretaria, es una mu-
jer incorruptible y vamos apoyarla mucho 
para que cumpla con los propósitos de 

Cabe recordar que este 12 de abril, 
Barbosa Huerta designó nueva titular de 
la SMT a Bracamonte González, herma-
na de Mario Bracamonte González, quien 
se ostenta como delegado en funciones 
de presidente en el partido Morena.

En otro tema, Barbosa Huerta dijo 
que tiene conocimiento de la inter-
vención de la Secretaría de la Fundación 
Pública en la entrega a recepción de Va-
nessa Barahona cuando dejó la titulari-
dad de la Secretaría de Turismo.

Agregó que se están revisando los 
contratos que se celebraron en el peri-

responsabilidades legales en caso de de-
tectar acciones irregulares. 

       SILVINO CUATE

Bracamontes combatirá taxis Bracamontes combatirá taxis 
piratas y atenderá remodelación piratas y atenderá remodelación 
del transporte públicodel transporte público  

El Consorcio Universitario y la 
Secretaría de Educación Pública 
sostuvieron un encuentro virtu-
al para analizar propuestas para 
el regreso presencial a las aulas, 
donde se presentaron los “Linea-
mientos para la Reanudación de 
Actividades Académicas Prácticas 
en Instituciones de Educación Su-
perior”, en los que se prioriza la 
reapertura de actividades de las 
áreas de la salud y biológicas.

Dentro de los lineamientos 
propuestos por la dependen-
cia destacan que las actividades 
académicas en modalidad pres-
encial sean voluntarias, debe 
respetarse la diversidad de cada 
institución educativa, las prácticas 
serán con aforo reducido, debe 
haber sistema mixto de clases, 
es decir, a distancia y presencial, 
así como fomentar la cultura del 
cuidado de la salud y de la comu-
nidad universitaria.

Los representantes de las in-
stituciones educativas manifes-

taron su apoyo a la reactivación 
de actividades académicas pres-
enciales, y se comprometieron a 
seguir los lineamientos diseñados 
por la dependencia, así como pro-
poner estrategias para la reacti-
vación de actividades extracurric-
ulares que tendrán que analizar 
las secretarías de Salud y Gober-
nación.

En este encuentro virtual par-
ticiparon los rectores José Mata 
Temóltzin, de la Universidad 
Anáhuac; Luis Ernesto Derbez 
Bautista, de la Universidad de las 
Américas Puebla (UDLAP); José 
Baños Ardavín, de la Universidad 
Popular Autónoma del Estado de 
Puebla (UPAEP); José Francisco 
Rocha, del Instituto de Estudios 
Superiores Tecnológicos de Mon-
terrey campus Puebla; Job César 
Romero Reyes, de la Universidad 
Madero (UMAD) y Mario Ernesto 
Patrón Sánchez, de la Universidad 
Iberoamericana Puebla. 

               ALMA MÉNDEZ

APERTURAR LAS ACTIVIDADES
DE SALUD Y BIOLÓGICAS
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DESPUÉS DEL 15 
DE ABRIL INICIARÍA 
LA VACUNACIÓN 
ANTI COVID PARA 
MAESTROS
Después de este 15 de abril iniciaría la 
aplicación de la vacuna anti Covid a mae-
stros, pues ya se han entregado un listado 
a las autoridades sanitarias, anunció el tit-
ular de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) estatal, Melitón Lozano Pérez.

En entrevista para diferentes medios 
de comunicación, Lozano Pérez, dijo que 
están listos para iniciar el proceso de in-
oculación, además de que hizo el llamado 
para que los docentes estén atentos de 
la información que se dé en los próximos 
días.

El titular de la SEP en Puebla, comentó 
que se contempla a todos los docentes, es 
decir, abarcan a los diferentes niveles ed-
ucativos, así como a los trabajadores de 
cada institución tanto de escuelas públicas 
como privadas.

es un reto más que enfrenta la educación 
ante la pandemia del Covid-19, por lo que 
garantizó se generarán las condiciones 
para que el retorno no tenga riesgos de 
contagios.  ALMA MÉNDEZ

Se registra la cifra más baja de 
nuevos enfermos de Coronavirus 
La Secretaría de Salud registró 48 nuevos enfermos de Corona-
virus, también se contabilizaron 12 defunciones, actualmente 
hay 81 mil 724 casos acumulados y 11 mil 324 decesos. 

El secretario de salud, José Antonio Martínez García ex-
plicó que hay 364 casos activos distribuidos en 51 municipios, 
además se tienen registrados 566 pacientes hospitalizados, 
sólo 90 requieren ventilación mecánica asistida.

En su turno, la titular de la Secretaría de Gobernación 
(Segob, Ana Lucía Hill Mayoral, informó que se mantienen 
nueve reos contagiados en el Centro de Internamiento Espe-
cializado para Adolescentes (Ciepa).

En el caso de los migrantes, reportó que se dio el deceso 
de uno más en Estados Unidos que era originario de Acajete, 
con lo que se llegó a un acumulado de 653, de los que 106 son 
mujeres y 546 hombres.  SILVINO CUATE

Se contabilizaron 12 defunciones, actualmente hay 81 mil 724 casos acumulados y 11 mil 324 
decesos.  FOTO: 

Vacunación masiva Vacunación masiva 
empieza 15 de abrilempieza 15 de abril 
El secretario de salud, José Antonio 
Martínez García informó que el jueves 15 
de abril iniciará la vacunación masiva en 
169 municipios del Estado de Puebla. 

El funcionario estatal comentó que 
desde muy temprano, todas las insti-
tuciones de salud están trabajado para 
terminar los detalles para la vacunación. 

“Hoy desde las 8:00 de la mañana ya 
estamos con todas las instituciones para 
la aplicación del biológico masivamente 
en 169 municipios y vamos a iniciar el 
día jueves con la aplicación del biológico, 

y estaremos pendientes, lo más proba-
ble es que hoy en la tarde demos el co-

Enfatizó que funciona muy bien el 
esquema por edad y apellidos, sin em-
bargo dijo que hay municipios con una 
población de adultos mayores pequeña, 

-
nar de vacunar y trasladar al personal 
médico a otra demarcación. 

En este mismo sentido, dijo que ter-
minó la vacunación en Tehuacán donde se 
aplicaron 23 mil 990 dosis, sin embargo se 

continuará con el personal por la salud en 
el ISSSTE, IMSS y la Secretaría de Salud. 

En relación a las vacunas que se han 
aplicado desde que llegó el primer em-
barque, dijo 33 mil 750 trabajadores de la 
salud ya fueron vacunados, del total sólo 
27 mil 841 ya tienen la segunda dosis. 

En adultos mayores son 354 mil 609 
los vacunados, sin embargo sólo en San 
Andrés Cholula y la Mixteca se han apli-
cado segundas dosis, falta completar en 
Puebla Capital y del área metropolitana.       
       SILVINO CUATE
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El gobernador Miguel Barbosa Huerta, negó que exista perse-
cución política contra Jesús Giles Carmona, candidato por Santa 
Clara Ocoyucan, aclaró que sólo debe afronta un proceso judicial. 

Barbosa Huerta enfatizó que si el ex dirigente estatal del PAN 
Jesús Giles Carmona no tuviera ningún hecho irregular, no habría 
una proceso legal que tuviera que atravesar. 

“Que no, si Jesús Giles no tuviera ningún hecho de que se le 
investigara, no estaría sujeto a un proceso ¿cuál es la persecución 
política? En el caso del señor Cobos, no se, ni porqué está de-
tenido, son señalamientos y respuestas naturales de las dirigente 
estatal del PAN –Genoveva Huerta- es parte normal de lo que re-
sponden para presentarse en la defensa, pero mejor que primero 
revisen quienes son sus candidatos”, puntualizó.

Dijo que este tipo de señalamiento son naturales por parte de 
la dirigente estatal de Partido Acción Nacional (PAN), Genoveva 
Huerta, sobre todo en un proceso electoral. Sin embargo pidió 

         SILVINO CUATE

Tribunal puede tirar aun 
candidatura de Edmundo 

cuando este martes Edmundo Tlalte-
hui Percino se registre como candidato 
a la alcaldía de San Andrés Cholula por 
el PAN ante el IEE, advirtió que la Sala 
Regional del Tribunal Electoral del Pod-
er Judicial de la Federación aún puede 
“tirar” el procedimiento ordenando que 
se respete la postulación original de la 
candidatura, siendo esta a su favor.

 Explicó que el escenario que enfren-
ta Edmundo Tlatehui es desalentador 
porque su postulación es producto de 
una consulta “patito”, al no estar incluida 
como una opción para elegir candidato, 
por ello se presentó la impugnación con-
tra las providencias que emitió Marko 
Cortés para hacer esta segunda desig-
nación fuera de lo establecido.   

 Además, Cuautli recordó que so-
bre Tlaltehui pesan tres denuncias 
vinculadas al acoso sexual, peculado, 
desvió de recursos y enriquecimiento 
ilícito, por lo que consideró importante 
no arriesgar al municipio con un candi-
dato de esta índole.     

“No se le puede dar a la ciudadanía 
de San Andrés Cholula a un candidato 
emanado de una consulta patito, tiene 
que hacerse con el apego a la ley, es-
taremos atentos a lo que resuelva el 
tribunal y hacemos un llamado de uni-
dad”, destacó.

 El abogado Gerardo Sarabia aclaró 
que el fallo sobre este proceso puede 
llevar varias semanas más, incluso 
iniciar el periodo de campaña el 4 de 
mayo, sin que eso implique que Cu-
autli haya quedado fuera de la candi-
datura, teniendo así la oportunidad de 
recuperar su postulación como candi-

Cholula por el PAN.
 Citó que mientras Edmundo Tlalte-

hui fue elegido por una consulta indica-
tiva donde solo fue respaldado por el 73 

-
nición de Raymundo Cuautli como can-
didato fue avalada tanto por la Comisión 
Estatal Permanente como por la Comis-
ión Nacional Permanente del PAN.

De la relación que tiene con la diri-
gente estatal del PAN, Genoveva Huerta 
Villegas después de todo este proceso 
de impugnación, explicó que él está en 
el entendido de que el partido acatara la 
resolución del Tribunal Electoral del Pod-
er Judicial de la Federación.

 No obstante, reconoció que Huerta 
Villegas siempre ha manifestado que 
él -Raymundo Cuautli- era el candidato 
a la alcaldía de San Andrés Cholula.

 De la probabilidad de no verse 
favorecido en el fallo del tribunal, de-
stacó que confía en las autoridades 
para que se hagan valer sus derechos 
políticos-electorales.  AURELIA NAVARRO

Tonantzin Fernández 
acudirá a registrarse ante 
el IEE como candidata
Tras declararse ganadora en la encuesta 
interna de Morena, la diputada local 
con licencia Tonantzin Fernández Díaz, 
anunció que se registrara ante el IEE y 
hará hasta lo imposible para que se haga 
valer el resultado que le dio la preferencia 

de San Pedro Cholula, dejando fuera a 
Julio Lorenzini. 

Acompañada por un grupo de simpati-

la espera de que Morena le haga entrega 

lograr su registro antes de que venza el 
plazo ampliado otorgado por el Instituto 
Estatal Electoral (IEE) con toda su docu-

-
lación a la alcaldía de San Pedro Cholula.

actual la dirigencia nacional de Morena se 
está conduciendo sobre los resultados de 

la encuesta interna, misma de la que ella 
salió triunfadora, no obstante, admitió que 
en caso de no ser respaldada como candi-
data entonces se evidenciara que el par-
tido favorece a quienes no son militantes 
verdaderos como Lorenzini.

 Tonantzin Fernández mostró los resul-
tados de la encuesta interna que la favore-
cen, comprobando que la preferencia ha-
cia ella es de esta hasta 10 puntos arriba 
sobre los resultados de Julio Lorenzini, por 

-
ca se le haya dado al ex panista.

 Aclaró que aún con estos resultados a 
su favor, ella no retirará el recurso de im-

en las boletas electorales del 6 de junio.
-

na hay justicia, hay espacio para las mu-
jeres, y debe haber transparencia en este 
proceso. Gane la encuesta y convocatoria 
que hizo Morena, y los resultados serán in-
apelables. Estamos en espera de los resul-

ellos”, dijo.  AURELIA NAVARRO

Liza Aceves va por 
la coordinación de 
campaña de Claudia 
Rivera Vivanco
Aun cuando More-

su candidata, Liza 
Aceves López con-

-
resa la postulación 
a la diputación 
federal por el Dis-
trito 12 de Puebla, 
toda vez que su 
intención por ahora se resume en ser 
parte del equipo de trabajo político de 
la morenista que busca la reelección 
como presidenta municipal, Claudia 
Rivera Vivanco.

 Haciendo uso de los medios digi-
tales, la ex secretaria del Ayuntamien-
to con licencia abrió la posibilidad de 
ser quien obtenga la responsabilidad 
de ser la coordinadora de la cam-
paña de Rivera Vivanco a partir del 4 
de mayo, o de llegar a ocupar alguna 
regiduría, de la cual se ha revelado 
sería la tercera posición.

-
-

rechaza la designación que dispuso 
Morena para que fuera la candidata 
a diputada federal por el distrito 12, 
dejando el camino abierto para que 
esta sea ocupada por René Sánchez 
Galindo, con quien dijo, mantiene una 
buena relación. 

Admitió que hasta ahora ella sigue 

pero espera que dentro de las próxi-

de cumplir incluso con la paridad de 
género del partido.

 Explicó “no hay rompimiento con 
René Sánchez, y no estoy buscando la 
candidatura a la diputación federal, por 
eso me espere a no decir nada (…) el 
dictamen que se presenta ante el INE 
debería llevar una paridad, no la tenía, 
en ese momento se toma la decisión, 
pero no es que el Distrito 12 fuera para 
una mujer, sino el 50 más 1”.

 AURELIA NAVARRO

PRIISTAS SE MANIFIESTAN EN LASEDE DEL 
PARTIDO ESTATAL, CIERRAN LA DEFENSORES 

MBH: mejor que AN revise 
quiénes son sus candidatos

Militantes del PRI 
colocaron una 
barricada de autos 
particulares sobre la 
Diagonal Defensores 
de la República 
para cerrar la 
circulación en señal 
de protesta contra 
la imposición de 
candidatos; después 
de un diálogo se 
tomaron acuerdos al 
respecto.

Los protestantes 
arribaron de Coro-
nango encabezados 
por Misael Varela 
Peralta, hasta donde 
se encuentran las 

del PRI estatal, para 
exigir al dirigente de 
este partido Néstor 
Camarillo que ga-

rantice piso parejo para todos 
los aspirantes a un cargo de 
elección popular. 

Sobre esta arteria princi-
pal fueron atravesados desde 
camionetas, hasta vehículos 
particulares, lo que está impi-
diendo la circulación vial nor-
mal en este punto, generando 

molestia entre quienes circulan 
en esta hora pico. 

Minutos después de que 
inició este movimiento, Néstor 
Camarillo acudió hasta el lugar 
donde entabló un diálogo con 
los protestantes quienes deter-
minaron abrir la circulación.  

 AURELIA NAVARRO
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Maurer no pude quedar 
sin castigo por ser 
violentador: Genoveva
La dirigente estatal del PAN, Genove-

morenista Emilio Maurer Espinosa esté 
siendo protegido para no ser sanciona-
do por los actos de violencia cometidos 
en contra de la diputada de este par-

-

y por el Gobierno del Estado, están 
fungiendo como protectores de Maur-

desde el partido estatal buscarán to-
-

 Lo anterior aun cuando el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Feder-

el diputado local de Morena, Emilio 

-

-

 AURELIA NAVARRO

En cascada impugnan 
la lista de candidatos 
panista a diputados de 
Puebla

-
toral del Poder Judicial de la Feder-

de candidatos designados por el PAN 
al cargo de diputados plurinominales 

-

-

-
-

tiel, seguido de Patricia Valencia Ávila, 
-

partido en Puebla los precandidatos se 
puedan registrar como candidatos a 
diputados locales para el proceso elec-

 AURELIA NAVARRO

MARCHA MORENA CONTRA LA IMPOSICIÓN 

-
no Arias, fue detenido, contra él pesan acusaciones por des-

varios ex funcionarios, en esta lista se encontraba el nombre 

-

-

-

 AURELIA NAVARRO

Detienen a Leo PaisanoDetienen a Leo Paisano

-
ieron la tarde de este martes en contra de 

municipales, diputados locales y federales, 

registro de candidatos, ninguno de los per-

-
tes portaron pancartas con las leyendas 

-

boulevard Atlixco, para tomar el boulevard 
Hermanos Serdán, la avenida Francisco 

-
tra blindado por la cerca metálica y pres-

BIESTRO Y NORA LLEGAN A LA MAR-
CHA MORENA CONTRA LA IMPOSICIÓN 

-

-
-

greso local, Nora Merino Escamilla, Biestro 

-

-

-

-

 AURELIA NAVARRO

 Acompañado esta vez por la morenista y presidenta de la JUCOPO en el Congreso local, Nora Merino Escamilla, Biestro citó que van a limpiar 
unidos todo lo mal hecho no solo en la capital del estado sino en municipios del interior. FOTO: 
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SE MANIFIESTAN 
INTEGRANTES 
DE LA CÁMARA 
DE BAÑOS 
PÚBLICOS 

Amagan con manifestarse 
diariamente hasta poder abrir

Al grito de “Protección Civil no 
mientas, si tenemos protocolos”, 
cerca de medio centenar de in-
tegrantes de Integrantes de la 
Cámara de Baños Públicos, se man-
ifestaron en las calles de Reforma, 
así como en Gobernación Munici-
pal, para exigir su reapertura.

Dirigente de esta cámara, José 
Rodríguez, anunció que en caso de 
que la autoridad siga sin permitirles 
su apertura, realizará de manera di-
aria las marchas hasta lograr abrir.

Finalmente acusó que desde 
octubre pasado presentaron a la 
autoridad sus protocolos sanitari-
os, los cuales ya fueron revisados 
y avalados por el gobierno estatal 
y municipal, sin embargo, no se les 
permite abrir sus puertas, además 
de que les siguen dando largas a 
su apertura mandándolos de una 
secretaría a otra, sin darles una 
solución.

 ALMA MÉNDEZ

Para regresar a clases ayer martes 
el niño, Fernando Castillo Pérez, 
quien cursa el quinto año de pri-
maria, aseguró que el martes le 
costó trabajo regresar a clases 
después de dos semanas de va-
caciones de Semana Santa, pues 
ya se había acostumbrado a le-
vantarse tarde, pero sobre todo a 
no preocuparse por las tareas, ni 
de nada, ya que todo era jugar y 
platicar con sus amigos via zoom 
o video llamada.  

Mencionó que una vez que en-
tró a su clase vía plataforma de 

matemáticas, español y geografía 
pensó que iba estar más pesado, 
sin embargo, fue más fácil de lo 
que pensó pues al menos hoy ya 
terminaron sus clases sin mayor 
problema.

Fernando Castillo, contó a Lo 
de Hoy que no le gustaría regre-
sar aún a las clases presenciales 
en el mes de agosto, debido a 
que no tendría contacto con sus 
compañeros en los juegos como 
policías y ladrones y congela-
dos, ya que no podrían tocarse, 
además de que posiblemente no 

saldrían al recreo.
Enfatizó que la materia que 

no se podría realizar quizá es 
educación física debido a que 
las actividades no les permitirían 
contar con el cubrebocas, porque 
además es incomodo traerlo todo 
el tiempo, se lo tendrán que quitar 
porque se pondrían sofocar, dijo 
estar consciente de que no tiene 
muy bien el hábito de traer adi-
tamentos extras para poder pro-
tegerse durante la pandemia pues 
casi todo el tiempo estaba en su 
casa.  ALMA MÉNDEZ

Difícil regresar a Difícil regresar a clases después clases después 
de vacaciones de Semana Santade vacaciones de Semana Santa
Se había 
acostumbrado 
a levantarse 
tarde, pero 
sobre todo a no 
preocuparse 
por las tareas, 
ni de nada, ya 
que todo era 
jugar y platicar 
con sus amigos 
via zoom 
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POR FRED GUTERL

EN 1994, cuando las computadoras cuánticas existían a lo más 
como tiza en un pizarrón, el matemático Peter Shor inventó la 
que pronto podría ser su máxima aplicación.

Shor enfocó sus acciones en un cálculo llamado “factor-
ización”, algo que normalmente a nadie le importaría aparte de 
un matemático, salvo que resultaba ser un talón de Aquiles de 
internet. Si alguien llegara a inventar una computadora que pud-
iera llevar a cabo esta operación con rapidez, los mensajes ahora 
ocultos de los hackers, terroristas, adversarios militares, gobier-
nos y competidores serían tan fáciles de leer como una novela de 
Stephen King.

Por supuesto, Shor no tenía dicha computadora. Él escribía un 
algoritmo, o programa, para una máquina hipotética que algún 
día pudiera explotar las propiedades extrañas de los átomos y las 
partículas subatómicas, como las describe la teoría de la mecáni-
ca cuántica, para llevar a cabo cálculos que las computadoras 
convencionales solo podrían resolver en años, tal vez cientos o 
millones o más tiempo del que se espera que dure el universo. 
En cualquier caso, demasiado tiempo para ser útil en abrir a la 
fuerza un correo electrónico. El algoritmo de Shor era un ejercicio 
teórico. “La cuestión de si usar la mecánica cuántica en una com-
putadora te permite obtener más poder computacional —escribió 
en su artículo de 1994— todavía no se ha respondido satisfacto-
riamente”.

LAS RESPUESTAS AHORA ESTÁN LLEGANDO.
El año pasado, un equipo de Google logró lo que llamó una “su-
premacía cuántica”, cuando su computadora cuántica llevó a cabo 
un cálculo más rápido de lo que podría hacerlo una computadora 
convencional. “Nuestra máquina realizó el cómputo buscado en 
200 segundos, y por las mediciones de nuestro experimento, de-
terminamos que le tomaría a la supercomputadora más rápida 
del mundo 10,000 años para producir un resultado similar”, escri-
bieron John Martinis y Sergio Boixo, de Google, en una entrada 
de blog. Y previamente este mes, un equipo bajo la dirección de 
Pan Jianwei, en la Universidad de Ciencia y Tecnología (UCTC) en 
China, en la revista Science, dijo que su computadora cuántica 
llevó a cabo exitosamente un cálculo 100 billones de veces más 
rápido de lo que podría hacerlo una computadora convencional, 
rebasando el logro de Google por un factor de 10,000 millones, 
según la agencia noticiosa estatal Xinhua.

Estos dos anuncios fueron meras demostraciones, usando 
prototipos de máquinas en el laboratorio para realizar cálculos 
que no son útiles en ningún sentido práctico. Nadie está listo para 
poner en práctica el algoritmo de Shor. 

Pero se invierten decenas de miles de millones de dólares en 
una acción a gran escala para hacerlo posible. Docenas de equi-
pos de ingenieros, de compañías grandes como Google, IBM y 
Amazon hasta universidades y compañías incipientes, compiten 
para construir una computadora cuántica operativa a escala to-
tal. China supuestamente gasta 10,000 millones de dólares en 
la acción y en construir un centro dedicado a la computación 

ha comprometido 1,000 millones de dólares, y los presupuestos 

por ejemplo, se piensa que Google e IBM han gastado más de 
100 millones de dólares.

Estos grupos no buscan únicamente computadoras más ráp-
idas, sino un enfoque diferente en lo fundamental de la com-
putación, lo cual abriría nuevas perspectivas para la tecnología y 
sociedad. 

Las computadoras cuánticas podrían ser tan transformadoras 
como el microchip, el cual dio lugar a la era de internet y todos 
los efectos relacionados con la economía y la política. Por ejem-
plo, las enormes posibilidades computacionales de la tecnología 

son difíciles de entender. 
No es un accidente que el nuevo centro de tecnología de Chi-

na combinará los dos campos.
La ambición de China con la tecnología cuántica ha provocado 

una especie de momento Sputnik en Estados Unidos, casi tan 
amenazante como el satélite ruso en 1957 que inició la carre-
ra hacia la luna. No fue hace mucho que los ingenieros chinos 
eran percibidos como copiones. Esto ya no es así. China lanzó un 

no es computación en sí, sino que implica los mismos tipos de 
tecnología avanzada.

La preocupación a largo plazo es que Estados Unidos pierda 

su ventaja tecnológica ante China. Aun cuando China 
abraza ambiciosos programas de tecnología, Estados 
Unidos en años recientes se ha sumido en un modo 
reactivo, con presupuestos cada vez menores para las 
ciencias. En la década de 1960, el gobierno federal 
conformaba casi dos terceras partes del gasto en in-
vestigación y desarrollo en Estados Unidos, y el resto 
provenía principalmente del sector privado. Pero su 
participación ha disminuido, dice Paul Scharre, direc-
tor de tecnología y seguridad nacional del Centro por 
una Nueva Seguridad Americana (CNAS) y autor de 
Army of None: Autonomous Weapons and the Future 
of War. “Básicamente, el gobierno federal ha quitado 
el pie del acelerador en términos de innovación en 
Estados Unidos”, comenta. 

“Mientras nosotros hacemos esto, otras naciones, 
como China, se ponen al día”.

Lo que tiende a enfocar la mente son las conse-
cuencias para la seguridad al corto plazo. Cuando las 

computadoras cuánticas empiecen a funcionar, ¿qué 
les sucederá a todos nuestros secretos? ¿Nos desper-
taremos un día y descubriremos que China ha leído 
nuestro correo electrónico? El algoritmo de Shor, ot-
rora una conjetura fantástica, empieza a verse como 
una amenaza. La pregunta es: ¿la amenaza es inmi-
nente?

EL SIGNIFICADO DE LA
 “SUPREMACÍA CUÁNTICA”
John Martinis se involucró con las computadoras cuán-
ticas en la década de 1980, antes de que la palabra 
‘cúbit’ se inventara”, dice.

Un cúbit es la unidad fundamental de información 
en una computadora cuántica, análogo a un “bit” de 
las computadoras convencionales, pero con algunas 
diferencias importantes. Un bit puede ser un cero o 

y todo lo demás entre ellos, una propiedad conocida 

Computadora 
cuántica: 
innovación 
tecnológica 
no libre de 
amenazas
Estados Unidos y China gastan miles de millones de dólares para 
desarrollar una tecnología nueva y poderosa que podría transformar la 
computación, y al mundo. La gran pregunta: ¿quién la obtendrá primero?

PARTE 1/2
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como superposición. Un bit existe como una cantidad 
diminuta de carga eléctrica en un chip de silicio, que 

damas para llevar a cabo operaciones matemáticas; 
un cúbit es un solo átomo o partícula subatómica, que 
almacena información de una forma estadística pe-
culiar según las leyes de la mecánica cuántica, que 
están totalmente más allá de nuestra experiencia en 
el mundo macroscópico. 

Un bit es una unidad discreta de información; un 
cúbit es parte de un colectivo, “entrelazado” con otros 
cúbits por un fenómeno que Albert Einstein describió 
como “espeluznante acción a distancia”.

En su trabajo anterior en la Universidad de Cali-
fornia, en Santa Bárbara, Martinis empezó a hacerse 
preguntas básicas sobre cómo obtener información 
de cosas tan pequeñas como átomos y fotones, o 
partículas de luz. Pero lidiar con átomos y partícu-
las únicas lleva la ingeniería a niveles extremos de 

precisión, como pronto lo descubrió Martinis. ¿Cómo 
proteges estas partículas diminutas, pero también les 
permites que interaccionen con otras de manera tal 
que la computadora pueda llevar a cabo un cálculo 
útil? En otras palabras, ¿cómo aprovechas las cuali-
dades de la superposición y el entrelazamiento para 
llevar a cabo una tarea, como factorizar un numero 
grande con el propósito de leer un mensaje encrip-
tado? “Tienes que aislar los cúbits para mantenerlos 
coherentes”, explica. “Pero si los aíslas demasiado 
bien, no pueden hablar con otros cúbits para hacer 
el cómputo”.

Martinis pasó años tratando de lograr este equilib-

diferentes, luego pasó a la tarea de hacer que los 
cúbits trabajaran juntos en una computadora. 

Finalmente, halló su camino a Google, donde em-
pezó a trabajar en lo que llegó a ser Sycamore, la 
computadora cuántica usada en la demostración del 

año pasado. Los 54 cúbits de Sycamore 
son mantenidos en una cámara en el labo-
ratorio de Google en Goleta, California, en-
friados a apenas un grado arriba del cero 
absoluto, la temperatura más baja posible, 
alrededor de 272 grados Celsius bajo cero. 
La máquina es “programada” mediante 
irradiar microondas débiles en la cámara, 
las cuales estimulan los cúbits.

Un gran problema con el que batallan 
Martinis y los demás ingenieros cuánticos 
es cómo mantener los cúbits intactos el 

cálculo. La superposición —la capacidad 
de los cúbits de ser un cero y un uno al 
mismo tiempo— es una parte esencial de 
la operación de la máquina. Sin embargo, 
la más mínima perturbación puede provo-
car que un cúbit colapse en un uno o un 
cero, arrastrando consigo a toda la deli-
cada constelación de cúbits entrelazados. 
Incluso tras enfriarlos a temperaturas ex-
tremas, los cúbits tienen una tendencia 
molesta de disiparse con tal rapidez que 
muchos cálculos resultan en errores. Hac-
er una computadora cuántica de por sí es 
difícil; hacer una que no esté plagada de 
errores hasta ahora ha estado fuera del al-
cance de los ingenieros.

“A uno le gustaría que los cúbits con-
servaran su superposición de un cero y un 
uno y conserven estados entrelazados in-
cluso cuando haces operaciones en ellos”, 
dice Scott Aaronson, un profesor de cien-
cias computacionales en la Universidad de 
Texas en Austin, quien colabora con Goo-
gle y otros ingenieros cuánticos.

 “El problema es que son muy frágiles 
inherentemente. Tan pronto como la infor-

-
to a si un cúbit es un cero o un uno, la 
cosa entera se colapsa. Este ‘ruido’ es el 
problema fundamental para construir una 
computadora cuántica. Esto es lo que la 

Hallar una manera de poner a prueba 
las máquinas de Google y de la UCTC fue 
un problema difícil en sí mismo. Hacerlo 
requería resolver un dilema: si le pides a 
una computadora cuántica que resuelva 
un problema que ninguna computadora 
convencional puede lograr en una canti-
dad razonable de tiempo, ¿cómo compru-
ebas los resultados?

 La manera más sencilla sería usar el 
algoritmo de Shor en un mensaje encrip-
tado; si puedes leer el mensaje, sabes que 
tu computadora funciona. Pero el algorit-
mo de Shor era demasiado difícil para que 
las primeras computadoras cuánticas pud-
ieran manejarlo.

En 2011, Aaronson y sus estudiantes 
de posgrado tuvieron la idea de la “mues-
tra de bosones”, la cual implica predecir 
cómo se comportarán las partículas como 
los fotones cuando rebotan alrededor de 
los obstáculos. Es un problema arduo para 
las computadoras clásicas porque impli-
ca demasiados cálculos sobre mecánica 
cuántica; pero dado que las computado-
ras cuánticas viven en ese reino, el cálcu-
lo debería ser pan comido. Aaronson no 
solo ideó el experimento sino también, 
de manera crucial, una manera de com-
probar los resultados estadísticamente sin 
tener que resolver los problemas con una 
computadora clásica, lo cual, por supues-

cuántica”, sería imposible.

Las computadoras cuánticas 
todavía están muy lejos de 
hacer algo remotamente útil. 
En la imagen, Dario Gil, director 
de IBM Research, frente a la 
computadora cuántica de IBM.
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Por resistirse a asalto, 
menor es herido en 
Tlahuapan

El menor de edad viajaba con 
otra persona en una moto, 
cuando fueron interceptados 
por los delincuentes

En un intento de asalto, un menor de 17 
años de edad fue baleado en calles de la 
comunidad de Guadalupe Zaragoza, en 
San Martín Texmelucan.

Los hechos se registraron en un inten-
to de robo, donde el joven y otra perso-
na viajaban a bordo de una motocicleta, 
cuando fueron interceptados por sujetos 
que intentaron despojarlos de la unidad, 
al intentar evitar el asalto, los delincuentes 
abrieron fuego contra ellos, lesionando al 
menor, quien cayó de la motocicleta.

El menor de edad recibió un disparo en 
el hombro izquierdo, además de múltiples 
golpes en el cuerpo, tras la caída, por lo que 
paramédicos de la SUMA 149 de Tlalan-
caleca arribaron al lugar para trasladarlo al 
Hospital Integral de Texmelucan, para que 
recibiera atención médica.

  CAROLINA GALINDO

Detienen a tres ladrones 
durante cateo en 
domicilio de Texmelucan

Los sujetos eran acusados de 
robo, por lo que intentaron 
resguardarse en una vivienda
Al menos tres sujetos fueron detenidos 

en San Rafael Tlanalapan, junta auxiliar 
de Moyotzingo, durante un cateo, donde 
elementos de la Fiscalía General del Esta-
do (FGE) ubicaron a sujetos que se res-
guardaron en el domicilio.

Apoyados con elementos de la Policía 
Municipal de Texmelucan, la FGE ingresó 
al domicilio que se ubica en las inmedia-
ciones de la colonia San Isidro, donde los 
imputados buscaban resguardarse.

De acuerdo con las versiones, los su-
jetos eran señalados por robo, por lo que 
al verse descubierto buscaron refugio en 
este domicilio, al parecer de su propiedad, 
para evitar ser linchados.

Sin embargo, fueron rodeados por un 
grupo de gente, situación que alertó a 
la Policía Municipal, así como a la FGE, 
quienes se trasladaron hasta el lugar, para 
evitar consecuencias mayores.

Fue así que las autoridades ubicaron 
el domicilio, donde encontraron sustan-
cias prohibidas, por lo que catearon el lu-
gar, donde fueron asegurados los sujetos, 
quienes tenían un arma de fuego, la cual 

  CAROLINA GALINDO

TIRAN CADÁVER ESTRANGULADO Y ENCOBIJADO 
EN VÍA PÚBLICA DE TIANGUISMANALCO

Tianguismanalco, Pue.- Vecinos de la 
comunidad de San Juan Junta Auxiliar 
de Tianguismanalco, encontraron la 
tarde de este lunes tirado en la carpe-
ta asfáltica el cuerpo de un individuo 
estrangulado y envuelto en una cobija.

Fue a través del número de emer-

TAMBIÉN ESTÁ 
RELACIONADO A 
EXTORSIONES Y 
LA COLOCACIÓN 
DE MANTAS

Atlixco, Pue.- En inmediaciones de la colonia 
Ignacio Zaragoza, agentes policiales detu-
vieron a Daniel D., alias “El Joker”, identi-

homicidio y aparentemente ligado a la dis-
tribución de droga. 

La Secretaría tiene conocimiento que 

principal distribuidor de droga en este mu-
nicipio; estaría relacionado con el homicidio 
de una persona registrado el pasado mes 
de febrero.

Además, se le vincula a casos de ex-
torsión y la colocación de mantas en in-

mediaciones de Metepec, aludiendo formar 
parte de la estructura criminal de un grupo 
delictivo.

Es importante mencionar que esta per-
sona cuenta con una orden de aprehensión 
vigente. 

Durante esta acción, fue detenida tam-

César N., y fue asegurada un arma de fuego 
calibre. 38 con cinco cartuchos útiles, 28 
dosis de aparente droga y una motocicleta, 
por lo que fueron puestos a disposición de 
las autoridades correspondientes. 

              REDACCIÓN

gencias que se reportó el hallazgo 
de un cadáver encobijado, por lo que 
policías municipales y estatales acud-

por lo que requirieron al personal del 
Ministerio Público.

Una vez ahí se encontraron con un 
cadáver semiencobijado y desnudo, en 
sus pies se encontraba un short blanco 
y unos tenis entre los colores gris, am-
arillo y negro.

No se le encontró algún documen-
to de identidad y fue descrito como de 
algunos 30 años, delgado de tez clara, 
cabello corto ondulado, boca media, la-
bios gruesos y cejas semi pobladas.

En ese sentido autoridades policia-
cas manifestaron que se ignora quien 
descubrió el cadáver, ya que el aviso 
al teléfono de emergencias fue en for-
ma anónima. El traslado del cuerpo se 
llevó a cabo por integrantes del Servicio 
Médico Forense (Semefo) para la prác-

la misma ciudad.
Por lo anterior se dio inicio a 

una carpeta de investigación bajo 
el expediente FGEP/FIM/HOMICID-
IOS-I/005869/2021.     URIEL MENDOZA 

En Atlixco atrapan a 
“El Joker” homicida y 
narcomenudista  

Vecinos de la comunidad de San Juan Junta Auxiliar de 
Tianguismanalco, encontraron tirado en la carpeta asfáltica el 
cuerpo de un individuo estrangulado y envuelto en una cobija
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El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) 
votará un proyecto en el que se propone volver a san-
cionar al morenista Félix Salgado Macedonio con la can-
celación de su registro como candidato al gobierno de 
Guerrero.

El mismo castigo se propondrá para el candidato de 
Morena al gobierno de Michoacán, Raúl Morón.

Político que los proyectos reúnen el apoyo mayoritario 
del Consejo General, lo que podría concretarse en la ses-
ión pública programada para esta tarde.

Las y los consejeros electorales sostuvieron al medi-
odía de este martes una reunión previa a puerta cerrada 
en la que conocieron los proyectos de resolución.

Las propuestas concluyen que la cancelación de la 
candidatura es la sanción a la que se hacen acreedores 
tanto Salgado como Morón por no haber reportado in-
formes de gastos de precampaña.

El proyecto que será votado concede a Morena 48 
horas para que el partido efectúe la sustitución de sus 

candidatos en Guerrero y Michoacán.
El INE propone quitarle a Salgado la candidatura y 

-
-

tienda interna por la candidatura. Sin embargo, a otro de 
los aspirantes, Luis Walton, sólo le impuso una sanción 
económica, lo que le permitiría tomar el lugar de Salgado 
en la candidatura.

El viernes pasado, la Sala Superior del Tribunal Elec-
toral federal ordenó al INE volver a imponer una sanción 
a los aspirantes morenistas por haber cometido dicha fal-
ta, considerada grave por la normativa electoral.

Los magistrados señalaron que el INE debería valorar 
otras sanciones más leves, aunque también le dejó abier-
ta la puerta para repetir la sanción de cancelar la candi-
datura de los infractores.

-
chazarla.

ZEDRYK RAZIEL

LAS PROPUESTAS CONCLUYEN QUE LA CANCELACIÓN DE LAS PROPUESTAS CONCLUYEN QUE LA CANCELACIÓN DE 
LA CANDIDATURA ES LA SANCIÓN A LA QUE SE HACEN LA CANDIDATURA ES LA SANCIÓN A LA QUE SE HACEN 

ACREEDORES TANTO SALGADO COMO MORÓN POR NO HABER ACREEDORES TANTO SALGADO COMO MORÓN POR NO HABER 
REPORTADO INFORMES DE GASTOS DE PRECAMPAÑA.REPORTADO INFORMES DE GASTOS DE PRECAMPAÑA.

INE propone otra vezINE propone otra vez 
CANCELAR LA CANDIDATURA 
de Félix Salgado y Raúl Morónde Félix Salgado y Raúl Morón
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SENADO APRUEBA 
en lo general la creación del padrón 
de usuarios de telefonía móvil

El padrón incluirá los datos biométricos de los 
usuarios como son huellas dactilares, identificación 
de voz, escaneo de iris o reconocimiento facial.

Con 54 votos a favor, 49 en contra y 10 abstenciones, el pleno del Senado 
aprobó en lo general el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil, 
que tiene como objetivo generar un registro con el número de serie de la 
tarjeta SIM e información personal de los usuarios.
Ahora el pleno discutirá en lo particular las reservas al dictamen que 

reforma diversas disposiciones de la Ley Federal de Telecomunicaciones 
y Radiodifusión.
De acuerdo con el dictamen, aprobado en comisiones la semana 

pasada, la seguridad de la información estará vigilado bajo los criterios 
de las Leyes Federales de Protección de Datos Personales en Posesión 
de los Particulares y Sujetos Obligados. Sin embargo, en esas leyes no 
se especifica el trato especial que deben tener los datos biométricos. 
También señala que el Instituto de Telecomunicaciones podría 

darle a concesionarios de telefonía la información sobre 
los usuarios de celulares, para garantizar “la veracidad 
e integridad del Registro”. 

En tanto que las autoridades de seguridad y pro-
curación de justicia podrían tener acceso a datos del 
Registro; y se enumeran multas por hacer un mal 
uso o no cumplir con la inscripción en esta base 
de información de usuarios, que se contempla 
se conforme en un plazo de tres años. 

Diversos grupos especializados en 
seguridad digital alertaron sobre una 
vulneración de derechos por la inclu-
sión de datos biométricos, y también 
ven el riesgo de que el gobierno 
falle en la tarea de proteger esta 
información, como ocurrió durante 
el gobierno de Felipe Calderón, 
o de que las autoridades hagan 
un mal uso de los datos. 
Al respecto, Luis Fernando 

García, Director de Red en 
Defensa de los Derechos 
Digitales (R3D) comenta 
que esas leyes son “muy 
malas, no han servido 
de nada y en este 
país se violan de 
manera sistemá-
tica los datos de 
las personas”.

REDACCIÓN 
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